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李克强总理在政府工作报告中指出，实体经济从来都是我国发
展的根基，当务之急是加快转型升级。要深入实施创新驱动发展战
略，推动实体经济优化结构，不断提高质量、效益和竞争力。

听一听我区的全国人大代表和住我区全国政协委员怎么说——

□内蒙古日报社融媒体记者 月英

“报告中提到要以创新引领实体经
济转型升级，这非常符合我国发展实
际。企业作为创新的主体，在国家创新
驱动发展战略中承担着重要的责任。”
全国人大代表白晓光说。

白晓光认为，企业要想提升创新能
力、加快企业转型升级，就应该瞄准世
界先进水平，抓好创新驱动战略实施；
对接全面深化改革要求，积极优化创新
体制机制；多途径加大创新投入，打造
高水平的创新平台；着力创新人才队伍
建设，倡导和培育工匠精神。以我国装
备制造业为例，未来需要围绕新一代信

息技术、高端装备制造、新材料等重点
领域发展，瞄准世界先进水平，实施好
中国制造 2025 战略。

白晓光介绍说，内蒙古第一机械
制造（集团）有限公司目前拥有 8 个国
家级科技创新平台、15 个省部级科技
创新平台。以这些平台为基础，打造
好国家层面的科技创新站位，是企业
的一个发展目标。去年，内蒙古第一
机械制造（集团）有限公司成为全国混
合所有制改革试点企业，获得了深化
科技创新的平台，从资本市场募集来
的 19 亿元资金，多数也将投入到科技
创新上。

白晓光表示，企业在完善体制机
制、激发活力等方面的创新空间还很

大。需要抓住新一轮科技革命和产业
革命带来的新机遇，切实补短板，强化
自主研发，掌握核心技术，并加快科研
成果转化应用。要大力构建开放性创
新平台，合理引进和使用国际高端人
才，培养和使用好自己的科技人才，激
发科技人才的创新激情。

“目前，我国企业与高等院校、科研
院所间存在科技资源与信息不对称的
现象，高等院校和科研院所向企业进行
技术转移的体制机制亟待完善。建议
政府加大对产学研合作的组织协调和
政策引导，充分发挥高校和科研院所等
在创新人才培养、基础研究等方面的优
势，在帮助企业攻克技术难关方面进一
步发挥作用。”白晓光代表说。

白晓光：瞄准世界先进水平 倡导和培育工匠精神

□内蒙古日报社融媒体记者 郭俊楼

“以创新引领实体经济转型升级”
写入政府工作报告中，让住我区全国
政协委员潘刚深感振奋：“希望国家出
台一揽子政策，促进企业加快转型升
级，振兴中国实体经济，实现中国经济
再次腾飞。”

潘刚说，近些年来，我国实体经济
研发投入虽然在持续增长，但与发达
国家相比，仍处于较低水平。创新能
力不足，直接导致我国实体企业在产

业链的很多环节中，只能依靠高价进
口产品和技术。实体企业综合成本
持续上升，直接导致我国企业利润率
持续走低。

“创新驱动是振兴实体经济的着
力点。”潘刚建议，国家尽快出台支持
和鼓励企业创新的扶持政策，由政府
主导，联合各行业龙头企业及民间资
本，在全国各地设立产业创新研发中
心，推进实体企业创新战略，联合突
破具有行业共性的关键性技术，实现
行业整体提质增效；对于取得重大科
技成果的企业，予以高额创新补助，

切实帮助企业提升创新能力；进一步加大
知识产权保护力度，用严厉的惩罚措施遏
制侵权行为发生。

潘刚建议要进一步降低实体企业成
本负担 ，全面清理整顿行政事业性收费，
进一步加大对各种违规收费查处力度；积
极发展直接融资渠道，推进资产证券化创
新发展，规范发展区域性股权市场，简化
境内企业境外融资核准，降低企业财务成
本；完善资本市场的法律法规，对资本进
入关系国计民生的行业设立审批制度，引
导资本恪守本分与经济发展规律，成为推
动经济健康发展的重要力量。

潘刚：创新驱动是振兴实体经济的着力点

白晓光代表
内蒙古日报社融媒体记者 袁永红 摄

潘刚委员
内蒙古日报社融媒体记者 韩卿立 摄

坚守节用裕民正道
□安华祎

“各级政府要坚持过紧日子，中央部门要带头⋯⋯决不允许增加
‘三公’经费⋯⋯坚守节用裕民的正道。”政府工作报告中关于节用裕民
的表述引来一片掌声，也成为全国两会会场内外热议的焦点。

我们经常说，锅里有，碗里才有。但锅里的东西是有限的，如果某
一个碗太大了，装的东西太多，那么另一个碗里装的东西自然就会少。
2016 年，我区在财政收入增长放缓的情况下，千方百计增加民生领域
投入，各级财政民生支出 2979 亿元，占一般公共预算支出的 65.8%。这
65.8%的投入是来之不易的，因为从某种角度来说，正是先有了政府的

“最抠门”才会有民生投入的“最大方”。
节用是手段，裕民是目的。今年是内蒙古实施“十三五”规划的重

要一年，我们既要推进改革发展，尽快让群众富起来，又要“勒紧裤腰
带”，在三公经费上精打细算，坚守节用裕民的正道，努力让老百姓的日
子过得一天比一天红火。

降低成本才能轻装前行
□李振南

随着企业人力、原料、土地、物流、环保等成本的持续上升，企业利
润空间不断压缩，降成本已成为我国经济转型过程中一个不可回避的
问题，也是从地方两会到全国两会的热点话题之一。

为了降低企业成本，全国各地都采取了多项措施。以我区为例，去
年，就在简政放权、减税降费、电价市场化改革等方面打出了“组合拳”，
降低企业生产成本 280 亿元；今年，我区还将进一步降低企业税费负担
和融资、人工、物流、用地、用能、制度性交易成本，引导企业通过强化管
理和创新，降低成本，提高效益。

两个人赛跑，负重的肯定跑不过轻装前行的。当高成本已经成为
企业难以承受的负重，就需要通过进一步推进简政放权，减少政府对市
场和企业的不必要干预，进一步推进水、电、天然气等价格改革，降低企
业的融资成本、交易成本和生产要素成本。一句话总结，就是要“让市
场主体有切身感受”。

助力创新型内蒙古建设
□白江宏

今年的政府工作报告提出，推进世界一流大学和一流学科建设。
“双一流”吹响了新形势下我国高等教育向更高水平迈进的冲锋号，为
边疆少数民族地区高等教育提质进位提供了难得机遇。

教育兴则人才兴，教育强则国家强。当前，经济社会发展处于转型
期，发展驱动从要素驱动、投资驱动转向创新驱动，而创新必须依靠一
流的教育，尤其是一流的高等教育。从国家到地区，都迫切需要高等教
育聚集优秀人才，产出大量原创成果，提升整体实力，破解发展瓶颈。

我区高等教育起点低、底子薄，与发达省份相比差距较大，远远不
能满足自身发展需要。乘着国家新一轮高等教育工程的东风，我区高
校建设应发挥比较优势，突出“高精尖缺”导向，有所为、有所不为，追求
与大数据云计算、生物科技、蒙中医药等自治区战略性新兴产业的“无
缝对接”，为建设创新型内蒙古提供有力支撑。

3 月 10 日，内蒙古代表团邓伟代表
在审议民法总则草案时发言。
内蒙古日报社融媒体记者 袁永红 摄

3 月 10 日，内蒙古代表团邢永明代表在审议民法总则草案时建议，增加鼓
励见义勇为行为的条款，以良法促进社会风清气正。

内蒙古日报社融媒体记者 袁永红 摄

3 月 10 日，内蒙古代表团张国兴代表
在审议民法总则草案时发言。

内蒙古日报社融媒体记者 袁永红 摄

内蒙古释放政策红利 做大民生红包
【北京主持人 包·萨茹拉】

要说两会咱老百姓最关心啥？民生话题应该位居榜首！李克强总理在今年的政
府工作报告中这样说：“民生是为政之要，必须时刻放在心头、扛在肩上。”本期我们邀
请代表委员、专家学者和基层干部群众共同关注这个问题。

【郭炳胜代表】
今年，政府工作报告中更加明确公平教育政策，让百姓不管在哪上学，都能体验到

制度的优越性，同时也能享受到小康社会带来的实惠。
【司艳华代表】

李克强总理在政府工作报告中说：“民生是为政之要。”财政投入也要往民生方面
倾斜。比如说成立医联体，这对分医诊疗、医养结合工作都是比较好的政策支持。

【孟松林委员】
政府工作报告用很大篇幅讲了文化与文化产业，特别是提到了非物质文化遗产以

及文化走出去。希望自治区党委、政府能在发展文化产业过程中结合旅游与其他产
业，多做一些能把历史文化，特别是非物质文化遗产保留下来的事情。

【北京主持人 包·萨茹拉】
听到这儿，专家和群众都有话要说了！下面，我们来连线后方直播间。

【后方主持人 尤坤】
今天我们邀请到了内蒙古自治区发展研究中心研究员付东梅老师。

【内蒙古自治区发展研究中心研究员 付东梅】
民生底线包含两个重大意义：第一，民生跟每一个老百姓息息相关，涉及领域广泛，

包括收入、教育、医疗资源、就业等各个领域。另一方面，民生体现地方经济发展质量。
近几年，内蒙古民生红利非常多，朝着普惠方向发展。对中低收入人群、困难群众的关怀
越来越多，还加大扶贫力度。在就业方面，大力扶持创业带动就业，取得了很好的成效。

【后方主持人 尤坤】
让我们一起来听听基层干部群众更关注什么吧？

【冬妮娅 额尔古纳市俄罗斯族家庭旅游户】
我家住在祖国北部边疆，扶贫政策让我们老百姓过上好生活。从前，我家只有一

间小小的民宅，在扶贫政策的帮扶下，我家又建了几百平方米的家庭旅游餐馆。不仅
我家得到实惠，我们当地老百姓生活也都越来越好。

【赵保卫 阿拉善右旗人力资源和社会保障局局长】
2017年，我旗人社部门将继续实施惠民政策，继续提高养老保险待遇、发放小额

贷款、提高居民收入、为参加城区医保人员提供免费体验。
【后方主持人 尤坤】

近几年，内蒙古各级党委政府关注民生，频频发力。2017年更将脱贫、就业、棚户
区改造、教育、文化、医疗卫生等民生问题列为重点工作。相信未来内蒙古的改革发展
成果将会更多地惠及民生。 （内蒙古日报社融媒体报道组）

内蒙古代
表团部分女代
表在分组审查
预 算 报 告 后 ，
合影留念。

内蒙古日
报社融媒体记
者 袁永红
摄

住我区全国政协委员姚一萍建议：继续加大马铃薯仓储环节基础建设支
持力度。 内蒙古日报社融媒体记者 韩卿立 摄


